

# PERBANDINGAN EFEKTIFITAS PENERAPAN MODEL ELEKTRONIK PROBLEM BASED LEARNING DAN PROJECK BASED LEARNING TERHADAP MOTIVASI BELAJAR MAHASISWA

*by Lina Susilowati*

---

**Submission date:** 29-Mar-2023 11:46AM (UTC+0700)

**Submission ID:** 2049724149

**File name:** corcys.1998-5905-1-SM.PDF (469.65K)

**Word count:** 5087

**Character count:** 33707

## PERBANDINGAN EFEKTIFITAS PENERAPAN MODEL ELEKTRONIK *PROBLEM BASED LEARNING* DAN *PROJECK BASED LEARNING* TERHADAP MOTIVASI BELAJAR MAHASISWA

Munawaroh<sup>1</sup>, Nanik Sri Setyani<sup>2</sup>, Lina Susilowati<sup>3</sup>  
<sup>1,2,3</sup>STKIP PGRI Jombang, Jl. Pattimura III/20 Jombang  
<sup>1</sup>munawarohw@yahoo.co.id, <sup>2</sup>52nik.stkipjb@gmail.com,  
<sup>3</sup>lina.stkipjb@gmail.com

### Abstract

This study aims to explain the differences in student learning motivation in the final measurement (post-test), and to explain the differences in the increase (gain) of student learning motivation between the Electronic Problem Based Learning (E-PBL) model class and the Project Based Learning (PjBL) model. This research method uses a quantitative approach with a quasi-experimental method. The experimental research design uses a "non-equivalent group pretest-posttest design". The research variable namely learning motivation. The data analysis technique used a different test through an independent sample T-test. The results showed that 1) there were differences in student learning motivation in the final measurement (posttest) between the E-PBL model class and the PjBL model class. 2). there is a difference in the increase (gain) of student learning motivation between the E-PBL model class and the PjBL model class. It is recommended that the application of the E-PBL and PjBL models need to pay attention to the suitability of teaching materials, availability of facilities and infrastructure, and time allocation.

**Keywords:** Motivation, E-PBL Model, PjBL Model

70

### Abstrak

Penelitian ini bertujuan untuk menjelaskan perbedaan motivasi belajar mahasiswa pada pengukuran akhir (post-test), dan menjelaskan perbedaan peningkatan (gain) motivasi belajar mahasiswa antara kelas model Elektronik Problem Based Learning (E-PBL) dan model Project Based Learning (PjBL). Metode penelitian ini menggunakan pendekatan kuantitatif dengan metode quasi experiment. Desain penelitian eksperimen menggunakan "non - Equivalent group pretes-posttes desain". Variabel penelitian yaitu motivasi belajar. Tehnik analisis data menggunakan uji beda melalui independent sampel T-test. Hasil penelitian menunjukkan bahwa 1) terdapat perbedaan motivasi belajar mahasiswa pada pengukuran akhir (posttest) antara kelas model E-PBL dengan kelas model PjBL. 2). terdapat perbedaan peningkatan (gain) motivasi belajar mahasiswa antara kelas model E-PBL dengan kelas model PjBL. Disarankan bahwa penerapan model E-PBL dan PjBL perlu di perhatikan kesesuaian materi ajar, ketersediaan sarana dan prasarana, serta alokasi waktu.

**Kata kunci :** Motivasi, Model E-PBL, Model PjBL.

## PENDAHULUAN

Keberlangsungan proses belajar mengajar di Perguruan Tinggi saat ini lebih menitik beratkan kepada ketrampilan Mahasiswa itu sendiri. Dosen hanyalah sebagai fasilitator dan juga motivator dalam proses pembelajaran. Namun hingga saat ini dirasa belum tercapai secara optimal, hal ini dapat dilihat dari penekanan proses belajar mengajar berpusat pada dosen. Mahasiswa terbiasa mendengarkan dosen menyampaikan materi dan menstafkan ilmu pengetahuan yang dimiliki Mahasiswa, sementara Mahasiswa hanya duduk dan mendengarkan. Pembelajaran satu arah yang seperti ini, tidak akan mampu memberdayakan kemampuan Mahasiswa untuk berfikir kritis.

Di era pandemic covid 19 seluruh pembelajaran diwajibkan melalui daring, sehingga peran IT sangatlah penting dalam proses pembelajaran. Meningkatkan kualitas pembelajaran secara optimal dan mencapai tujuan pembelajaran maka seorang dosen dituntut untuk mampu menerapkan metode pembelajaran yang sekiranya dapat memberikan semangat dan meningkatkan kemampuan berfikir kritis, kreatif, analisis, sistematis dan logis. Model pembelajaran yang dapat mengaktifkan dan mengembangkan kemampuan berfikir kritis Mahasiswa adalah model *Problem Based Learning* ( PBL ) dan *Project Based Learning* ( PjBL ). Ke dua model dapat melatih dan mendorong Mahasiswa berfikir dan bekerja daripada hanya menghafal dan bercerita. Hal ini tentu akan mengembangkan ketrampilan dan membuat Mahasiswa untuk berfikir kritis.

PBL adalah salah satu model pembelajaran yang menempatkan Mahasiswa sebagai pusat pembelajaran. PBL mengajarkan Mahasiswa untuk berpikir kritis dan logis dalam memecahkan suatu masalah berdasarkan pengetahuan yang telah mereka miliki. "PBL akan mendorong Mahasiswa untuk mencari alternatif solusi dari masalah yang telah diberikan, kemudian Mahasiswa diminta untuk memilih solusi terbaik yang digunakan dalam memecahkan masalah yang ada. PBL adalah suatu pendekatan pembelajaran dengan membuat konfrontasi kepada pembelajar dengan masalah – masalah praktis atau pembelajaran yang dimulai dengan pemberian masalah dan memiliki konteks dengan dunia nyata" Tan dalam [1]. PBL adalah model pembelajaran yang menantang Mahasiswa agar belajar untuk belajar, bekerja sama dalam kelompok untuk mencari solusi bagi masalah yang nyata [2]. Berdasarkan pemaparan tersebut, dapat disimpulkan bahwa PBL adalah model pembelajaran yang dapat mendorong dan merangsang Mahasiswa untuk belajar mencari solusi dari sebuah permasalahan praktis dalam proses belajar.

Salah satu alternatif metode pembelajaran yang memungkinkan dikembangkan keterampilan berpikir peserta didik (penalaran, komunikasi, dan koneksi) dalam memecahkan masalah adalah *Problem Based Learning* (PBL) [3]. Hal ini berarti penggunaan PBL sangat potensial untuk mengembangkan diri peserta didik melalui pemecahan masalah yang bermakna.

PBL adalah model pembelajaran yang menjadikan masalah sebagai basis pembelajaran. Model pembelajaran berbasis masalah adalah suatu model pembelajaran yang menggunakan masalah dunia nyata yang bersifat *illstructured* sebagai suatu konteks bagi Mahasiswa untuk memotivasi pembelajaran dan keterampilan pemecahan masalah, serta untuk memperoleh pengetahuan dan konsep yang esensial dari materi kuliah. Pembelajaran berbasis masalah hadir

dalam dua level, yang berkorespondensi dengan tujuan belajar saat menggunakan model ini [4].

Mysql, PHP merupakan aplikasi yang digunakan dimana pengelolaan berbagai aspek pembelajaran yang terkait dengan penyediaan, pengorganisasian dan penyebaran informasi. Pertama, Mahasiswa harus memecahkan satu masalah spesifik dan memahami materi yang terkait. Penyimpanan materi pembelajaran dilakukan secara digital melalui bentuk video atau pdf yang dapat diunduh oleh Mahasiswa. Kedua, Mahasiswa harus mengembangkan kemampuan pemecahan masalah dan menjadi Mahasiswa mandiri.

Komunikasi dan interaksi dengan Mahasiswa dapat dilakukan baik secara langsung (luring) maupun daring via internet, e-mail, Chat lewat WA dan lain-lain. Pendekatan PBL, Mahasiswa pertama membahas dan menganalisis masalah dalam kelompok [5]. Mahasiswa menemukan informasi lebih lanjut melalui sumber informasi internet baik jurnal ataupun e-book untuk menjawab atau memecahkan masalah selama masa belajar mandiri, kemudian mereka berkumpul kembali dan menyusun informasi yang dikumpulkan. Hal ini memberi peluang terjadinya proses integrasi pengetahuan baru mereka dalam konteks masalah (Hmelo-Silver, dalam [5]).

Beberapa ahli menekankan nilai *Problem Based Learning* (PBL), di mana konten disajikan secara tidak langsung melalui simulasi yang kaya mengenai dunia nyata, masalah yang berpusat pada lingkungan (Hmelo-Silver et al., dalam [6]). Evenson dan Hmelo dalam [6] menyatakan PBL merupakan salah satu pendekatan kontekstual, bahwa pembelajaran berorientasi pada masalah konkret. Meskipun banyak literatur tentang PBL, inti PBL didasarkan pada ide bahwa belajar harus terjadi dalam situasi konkret yang memiliki hubungan dengan pengetahuan dan pengalaman Mahasiswa sebelumnya (Barrows dalam [6]).

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan oleh [57] melo et al. dalam [7] terungkap, bahwa Mahasiswa yang belajar menggunakan PBL lebih mampu untuk menerapkan pengetahuan mereka untuk masalah baru serta memanfaatkan strategi belajar mengarahkan diri sendiri (*self-directed learning strategies*) yang [64] lebih efektif daripada Mahasiswa yang telah belajar dari kurikulum tradisional. Seiring [74] ngan perkembangan teknologi dan komunikasi yang semakin pesat khususnya dalam dunia pendidikan, pada saat ini sudah banyak aplikasi teknologi dan komuni [23] i yang memungkinkan terciptanya lingkungan belajar global.

*E-learning* merupakan bentuk pembelajaran yang dituangkan dalam format digital melalui teknologi internet. Christie dan Ferdos dalam [8] menyatakan bahwa e-learning adalah teknik untuk meningkatkan pengalaman belajar dan mengajar dan digunakan untuk mendidik Mahasiswa dengan atau tanpa instruktur (dosen) melalui semua jenis media digital. Pendidik atau dosen di dalam pembelajaran kelas tradisional dianggap sebagai orang yang serba tahu dan ditugaskan untuk menyalurkan ilmu pengetahuan kepada Mahasiswa, sedangkan di dalam pembelajaran e-learning fokus utamanya adalah Mahasiswa [9]. Mahasiswa harus bertanggung jawab pada pembelajarannya. Suasana pembelajaran e-learning dapat mengakomodasi Mahasiswa memainkan peranan yang lebih aktif dalam pembelajaran. Mahasiswa membuat rancangan dan mencari materi dengan usaha dan inisiatif sendiri. Pembelajaran berbasis masalah

dapat memanfaatkan fasilitas e-learning secara kolaboratif dalam proses pemecahan masalah [9].

Pembelajaran e-learning berbasis masalah memanfaatkan masalah sebagai pemicu untuk belajar secara interaktif. Media e-learning dalam pembelajaran berbasis masalah dapat menggali kemampuan berpikir kritis serta menimbulkan daya tarik Mahasiswa di dalam memecahkan permasalahan belajar. Penggunaan aplikasi e-learning ini diharapkan dapat meningkatkan motivasi belajar Mahasiswa yang lebih tinggi, Media e-learning selain membangkitkan motivasi dan minat Mahasiswa dalam proses belajar mengajar juga dapat membangkitkan motivasi dan rangsangan kegiatan belajar dan bahkan membawa

Sedangkan Model pembelajaran *Project Based Learning* (PjBL) adalah model pembelajaran yang melibatkan kerja proyek untuk Mahasiswa. Model pembelajaran ini memberikan kesempatan kepada dosen untuk mengelola kelas dengan cara berbeda. Hal ini banyak digunakan untuk menggantikan metode pengajaran tradisional dimana dosen sebagai pusat pembelajaran [10].

Model *Project Based Learning* (PjBL), Mahasiswa diminta untuk berpikir kritis dan ilmiah, dan juga menuntut Mahasiswa untuk belajar secara mandiri. Karena *Project Based Learning* (PjBL) memberikan situasi belajar yang nyata bagi Mahasiswa, yakni Mahasiswa diminta untuk mengerjakan sebuah proyek yang nanti akan memberikan pengetahuan secara permanen. *Project Based Learning* (PjBL) merupakan model pembelajaran dengan pendekatan konstruktivisme. Pendekatan ini menuntut Mahasiswa untuk belajar mandiri, dan dapat merencanakan dan melaksanakan pembelajaran sendiri ataupun berkolaborasi dengan Dosen dan Mahasiswa.

Giilbahar & Tinmaz dalam [11] menyatakan bahwa *Project Based Learning* (PjBL) adalah suatu model yang dapat mengorganisir proyek – proyek dalam pembelajaran. Selain itu, Buck dalam [12] menyatakan bahwa *Project Based Learning* (PjBL) adalah suatu model pembelajaran yang sistematis yang melibatkan Mahasiswa dalam mempelajari pengetahuan dan keterampilan melalui proses yang terstruktur, memiliki pengalaman nyata dan teliti yang dirancang untuk menghasilkan sebuah produk.

Berdasarkan beberapa uraian , dapat disimpulkan bahwa model pembelajaran PjBL dapat mendorong Mahasiswa untuk lebih kreatif, aktif dan mandiri dalam menyelesaikan sebuah permasalahan yang berupa proyek yang harus diselesaikan. Proyek ini juga memberikan pembelajaran dan keterampilan secara nyata bagi Mahasiswa telah dijelaskan sebelumnya bahwa PjBL merupakan model pembelajaran yang sistematis.

Penerapan model PjBL dapat meningkatkan hasil akademik secara signifikan Hal ini dikarenakan PjBL memberikan pembelajaran secara nyata yakni berupa proyek yang memungkinkan Mahasiswa untuk lebih memahami pembelajaran yang berbadang lurus dengan meningkatnya hasil belajar [11].

Selain faktor model pembelajaran yang diterapkan di kelas, faktor motivasi Mahasiswa juga dapat mempengaruhi peningkatan hasil belajar. Mahasiswa yang memiliki motivasi tinggi dalam belajar memungkinkan untuk memperoleh hasil belajar yang tinggi, artinya semakin tinggi motivasinya,



semakin intensif usaha dan upaya yang dilakukan, maka semakin tinggi hasil belajar yang diperolehnya [13].

Motivasi memiliki dampak positif dalam pelajaran, karena motivasi dapat menstimulasi, menjaga kesinambungan, dan mengarahkan aktifitas yang dilakukan [14]. Mahasiswa yang memiliki motivasi tinggi hanya membutuhkan sedikit bimbingan dosen dan mampu melakukan banyak pekerjaan dengan tingkat kerumitan yang tinggi secara mandiri. Pembelajaran berbasis masalah (PBL) memberikan efek terhadap motivasi, baik itu motivasi intrinsik maupun motivasi ekstrinsik [14].

Pemaparan yang telah dilakukan, maka kedua model PBL dan PjBL akan diterapkan dalam proses pembelajaran. Harapan dari kedua model tersebut adalah dapat membuat Mahasiswa untuk lebih aktif, kreatif, mandiri dan juga berpikir secara ilmiah dan logis dalam pembelajaran. Karena kedua model tersebut sejalan dengan pendekatan konstruktivisme.

Berdasarkan uraian di atas, maka penelitian ini bertujuan (1) mendeskripsikan perbedaan hasil belajar Kewirausahaan antara Mahasiswa yang belajar dengan model E-PBL dengan Mahasiswa yang belajar melalui model PjBL pada Mahasiswa pendidikan ekonomi Universitas Bhineka Tulungagung (2) Mendeskripsikan perbedaan hasil belajar Kewirausahaan Mahasiswa Pendidikan Ekonomi Universitas Bhineka Tulungagung, antara Mahasiswa yang memiliki motivasi belajar tinggi dengan Mahasiswa yang memiliki motivasi belajar rendah; E-learning berbasis masalah dirancang dengan menerapkan 8 (delapan) langkah pembelajaran. Menurut Fogarty dalam [15], kedelapan langkah tersebut, yaitu (1) menemukan masalah; (2) mendefinisikan masalah (3) mengumpulkan fakta-fakta; (4) menyusun dugaan sementara; (5) menyelidiki; (6) menyempurnakan permasalahan yang telah didefinisikan; (7) menyimpulkan alternatif-alternatif pemecahan secara kolaboratif; dan (8) menguji solusi permasalahan.

Berdasarkan kedelapan langkah tersebut, dosen berperan dalam mengajukan permasalahan nyata, memotivasi dan menyediakan bahan ajar serta fasilitas yang diperlukan Mahasiswa untuk memecahkan masalah. Mahasiswa dengan menerapkan e-learning berbasis masalah dengan aplikasi Mysql, PHP diharapkan mampu menggunakan keterampilan berpikirnya untuk menganalisis masalah yang disajikan, menggali informasi baru serta menggunakan pengetahuan awalnya dalam memecahkan masalah.

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan oleh [16], langkah-langkah *Problem-Based Learning* yang dikombinasikan dengan aplikasi Mysql, PHP (PBL berbasis TI) mampu membantu Mahasiswa dalam memecahkan permasalahan kewirausahaan dan memungkinkan Mahasiswa berinteraksi secara mandiri dengan komputer sebagai fasilitator. Langkah-langkah pembelajaran berbasis masalah memberikan suatu pengalaman belajar yang berharga dan berkualitas bagi diri Mahasiswa serta meningkatkan motivasi dan prestasi Mahasiswa dalam belajar [17].

#### **METODE PENELITIAN**

Metode Penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode eksperimen semu (*quasi experiment*). Dimana sampel penelitian tidak dikelompokkan secara acak, tetapi menerima keadaan sampel apa adanya [18].

Desain Eksperimen yang digunakan dalam penelitian ini adalah “non – Equivalent group pretes-posttes desain”.

Variabel penelitian ini yaitu variabel motivasi belajar mahasiswa yang diberikan perlakuan model E-PBL dan model PjBL. Instrumen penelitian ini menggunakan non tes yaitu menggunakan angket (kuesioner). Teknik analisis data menggunakan uji *independent sampel T-test*.

Penelitian ini mengungkapkan tentang perbedaan efektifitas penggunaan model pembelajaran Elektronik *Problem Based Learning* (E-PBL) dengan *Project Based Learning* (PjBL) terhadap motivasi belajar Mahasiswa pendidikan Ekonomi Universitas Bhineka Tulungagung pada mata kuliah kewirausahaan .

### HASIL DAN PEMBAHASAN

Data yang dikumpulkan dalam penelitian ini adalah hasil angket motivasi belajar mahasiswa yang diperoleh dari pretes (sebelum perlakuan) dan postes (setelah perlakuan). Adapun hasil penelitian yang telah dilakukan adalah sebagai berikut:

- Deskripsi (Pre-Test)

*Pre Test* diberikan pada dua kelompok subyek penelitian yaitu kelompok E-PBL dan kelompok PjBL. Untuk melakukan pengujian terhadap hipotesis penelitian, terlebih dahulu harus dilakukan uji distribusi normalitas dan uji homogenitas data kelas penelitian sebagai prasyarat dalam perhitungan analisis parametric. Dengan instrumen penelitian berupa angket berisi 16 pernyataan sebelum diterapkan pembelajaran menggunakan model PBL dan PjBL. Berdasarkan pengolahan data hasil *pre test* pada kelompok E-PBL dan PjBL diperoleh hasil sebagai berikut.:

Tabel 1. Hasil analisis Data *pretest* kelas E-PBL dan PjBL

Group Statistics					
	Kelas	N	Mean	Std. Deviation	Std. Error Mean
Pre Tes	E-PBL	26	59.08	6.105	1.197
	PjBL	26	56.15	7.114	1.395

Berdasarkan tabel 1 diatas, kelas eksperimen sejumlah 26 mahasiswa yang menggunakan model E-PBL memiliki rata rata 59,08 dengan standar deviasi 6,105 dan standar error mean 1,197. Kelas kontrol yang menggunakan model PjBL sejumlah 26 Mahasiswa diperoleh rata-rata sebesar 56,15, dengan standar deviasi sebesar 7,114 dan standar error mean 1,395

- Diskripsi *Post Test*

*Post Test* merupakan hasil angket yang diberikan kepada mahasiswa setelah diberikan perlakuan. Dengan perlakuan yang berbeda, dan diperoleh hasil yang cukup berbeda antara kelas eksperimen yang menggunakan model E-PBL dan kelas kontrol yang menggunakan PjBL. Untuk melihat peningkatan motivasi belajar Mahasiswa, maka diberikan angket setelah perlakuan (*posttest*) baik dikelas eksperimen dan kelas kontrol. Dari hasil pengolahan data *posttest* diperoleh data sebagai berikut:

Tabel 2 Hasil Analisis Data *Postest* Kelas Eksperimen dan Kontrol

Group Statistics					
	Kelas	N	Mean	Std. Deviation	Std. Error Mean
Post Tes	E-PBL	26	70.88	6.575	1.289
	PjBL	26	73.88	3.766	.739

Berdasarkan tabel 2 diatas, kelas eksperimen yang menggunakan model E-PBL memiliki rata rata 70,88 , dengan standar deviasi 6,575 dan standar error mean 1,289. Kelas kontrol yang menggunakan model PjBL sejumlah 26 Mahasiswa diperoleh rata-rata sebesar 73,88, dengan standar deviasi sebesar 3,766 dan standar error mean 0,739

### Uji Persyaratan Statistik

#### a) Uji Normalitas

Untuk menguji kenormalan data dalam penelitian ini menggunakan Kolmogorov-Smirnov<sup>a</sup>. Hasil uji normalitas distribusi frekuensi *pretest* dan *posttest* pada kelas eksperimen dengan menggunakan model *Problem Based Learning* berbasis TI (E-PBL) dan kelas kontrol dengan menggunakan metode *Projek Based Learning* (PjBL) dengan pengujian taraf signifikansi  $\alpha = 0,05$  dan derajat kebebasan  $df = 3$ , adapun dengan ketentuan sebagai berikut :  
 Jika signifikansi  $< 0,05$  maka data berdistribusi tidak normal sedangkan Jika signifikansi  $> 0,05$  maka data berdistribusi normal. Hasil perhitungan normalitas data, secara lebih jelas penulis sajikan dalam bentuk tabel dibawah ini

Tabel 3 Uji Normalitas.

Tests of Normality					
	Model Pembelajaran	Kolmogorov-Smirnov <sup>a</sup>	Shapiro-Wilk		
		Sig.	Statistic	df	Sig.
Motivasi Belajar	Pre Tes PBL	.090	.942	26	.153
	Pos Tes PBL	.200*	.941	26	.143
	Pre Tes PjBL	.200*	.951	26	.251
	Pos Tes PjBL	.200*	.946	26	.187

a. Lilliefors Significance Correction  
 \*. This is a lower bound of the true significance.

#### Tes Normalitas (pilih salah satu saja)

- Uji Kolmogorov-Smirnov

Jika Sig  $< 0,05$  maka dikatakan sebaran data tidak normal

Jika Sig  $> 0,05$  maka dikatakan sebaran data normal

Berdasarkan tabel Test of normality diketahui bahwa untuk variabel motivasi belajar Mahasiswa kelas PBL berbasis TI maupun PjBL sebelum diberi perlakuan (pre test) memiliki nilai Sig masing-masing sebesar 0,090 dan 0,200 lebih besar daripada 0,05 sehingga dikatakan bahwa sebaran data normal. Sedangkan motivasi belajar Mahasiswa kelas PBL berbasis TI maupun PjBL setelah diberi perlakuan (post test) memiliki nilai Sig



masing-masing sebesar 0,200 dan 0,200 lebih besar daripada 0,05 sehingga dikatakan bahwa sebaran data normal

**b) Uji Homogenitas**

Berdasarkan hasil pengujian normalitas menunjukkan bahwa kedua data pada masing-masing kelas berdistribusi normal, maka selanjutnya dilakukan pengujian terhadap homogenitas data tersebut. Tujuannya untuk mengetahui apakah data yang diperoleh dari kedua kelompok tersebut memiliki varians yang homogen atau tidak. Hasil uji homogenitas dilakukan dengan menggunakan uji Levene statistic Adapun hasil uji homogenitas dapat dilihat pada tabel sebagai berikut :

Tabel 4 Uji Homogenitas

Test of Homogeneity of Variance					
		Levene Statistic	df1	df2	Sig.
Motivasi Belajar	Based on Mean	2.575	3	100	.058
	Based on Median	2.272	3	100	.085
	Based on Median and with adjusted df	2.272	3	83.898	.086
	Based on trimmed mean	2.532	3	100	.061

- Tabel 5 di atas, Uji Levene Statistic

Jika Sig < 0,05 maka dikatakan data tidak homogen

Jika Sig > 0,05 maka dikatakan data homogen

Berdasarkan tabel Test of Homogeneity of Variances diketahui bahwa untuk variabel motivasi belajar Mahasiswa yang didasarkan pada rata-ratanya memiliki nilai sig sebesar 0,058 > 0,05 maka dikatakan data homogeny.

**c) Uji Kemampuan Awal (Pre-Test)**

Adapun untuk mengetahui tingkat motivasi belajar mahasiswa sebelum diberikan perlakuan (pretest) dengan uji t melalui Independent Samples T-test diperoleh hasil sebagai berikut :

Tabel 5. Independent samples T test untuk Pre Tes

t-test for Equality of Means				
		Sig. (2-tailed)	Mean Difference	Std. Error Difference
Pre Tes	Equal variances assumed	.118	2.923	1.839
	Equal variances not assumed	.118	2.923	1.839

Berdasarkan tabel 5 di atas Sig. (2-tailed) diketahui bahwa untuk variable motivasi belajar mahasiswa sebelum diberikan perlakuan memiliki nilai sebesar 0,118 > 0,05 dikatakan tidak signifikan artinya tidak ada perbedaan motivasi belajar mahasiswa sebelum diberikan perlakuan.

## Uji Hipotesis

### a) Uji Hipotesis Tes Akhir (*Post-Test*)

Uji perbedaan dua rerata pada *posttest* dilakukan untuk menguji hipotesis apakah terdapat perbedaan tingkat motivasi belajar setelah diberikan perlakuan (*posttest*) pembelajaran antara kelas eksperimen yang menggunakan model E-PBL dan kelas kontrol yang menggunakan model PjBL. Adapun kriteria keputusan pada uji t yaitu sebagai berikut :  $Sig < 0,05$  , maka dikatakan ada perbedaan, dan  $Sig > 0,05$ , maka dikatakan tidak ada perbedaan

73  
Tabel 6. Uji independent samples T test untuk Post Test 12

		t-test for Equality of Means		
		Sig. (2-tailed)	Mean Difference	Std. Error Difference
Pos Tes	Equal variances assumed	.049	-3.000	1.486
	Equal variances not assumed	.050	-3.000	1.486

Berdasarkan tabel 6 diatas  $Sig.$  (2-tailed) diketahui bahwa untuk variable motivasi belajar mahasiswa setelah diberikan perlakuan memiliki nilai sebesar  $0,049 < 0,05$  dikatakan signifikan artinya ada perbedaan motivasi belajar mahasiswa setelah diberikan perlakuan.

### b) Uji Hipotesis Gain

Uji perbedaan dua rata-rata pada data *N-Gain* dilakukan untuk menguji hipotesis yaitu apakah terdapat perbedaan peningkatan (*gain*) pembelajaran pada kelas eksperimen yang menggunakan model E-PBL dibandingkan dengan kelas kontrol yang menggunakan model PjBL

Tabel 7. Uji independent Samples T tes Ngain Persen

		t-test for Equality of Means		
		Sig. (2-tailed)	Mean Difference	Std. Error Difference
Ngain_Persen	Equal variances assumed	.008	-20.63672	7.46619
	Equal variances not assumed	.009	-20.63672	7.46619

Hasil perhitungan diperoleh nilai  $sig.$  (2-tailed) sebesar  $0,008 < 0,05$  berarti signifikan . Dapat disimpulkan bahwa terdapat perbedaan peningkatan (*gain*) motivasi belajar mahasiswa antara kelas eksperimen yang menggunakan model E-PBL dengan kelas kontrol yang menggunakan model PjBL.

Berdasarkan hasil angket motivasi yang diberikan sebelum diberikan perlakuan (*pretest*), menunjukkan hasil yang tidak signifikan artinya bahwa tidak terdapat perbedaan motivasi belajar mahasiswa antara kelas eksperimen (E-PBL) dan kelas kontrol (PjBL).

8 Hasil angket motivasi yang diberikan setelah perlakuan (*posttest*) menunjukkan hasil yang signifikan artinya terdapat perbedaan motivasi belajar

mahasiswa pada pengukuran akhir (*posttest*) antara kelas eksperimen yang menggunakan model E-PBL dengan kelas kontrol yang menggunakan model PjBL. Adapun untuk *Ngain* persen menunjukkan hasil yang signifikan artinya terdapat perbedaan peningkatan (*gain*) motivasi belajar mahasiswa antara kelas eksperimen yang menggunakan model E-PBL dengan kelas kontrol yang menggunakan model PjBL [19].

Model Elektronik *Problem Based Learning* maupun *Project Based Learning* memiliki [19] perbedaan jika dilihat dari tingkat motivasi belajar mahasiswa. Dalam Elektronik *Problem Based Learning* [87] maupun *Project Based Learning*, diketahui rata-rata hasil belajar mahasiswa yang memiliki motivasi belajar tinggi lebih baik dibandingkan mahasiswa yang memiliki motivasi belajar sedang, rata-rata hasil belajar mahasiswa yang memiliki motivasi belajar tinggi lebih baik dibandingkan mahasiswa yang memiliki motivasi belajar rendah, [88] mahasiswa yang memiliki motivasi belajar sedang lebih baik dari mahasiswa yang memiliki motivasi belajar rendah.

Hasil penelitian ini juga [35] didukung penelitian [19] yang menyatakan bahwa Mahasiswa yang memiliki motivasi belajar tinggi hasil belajarnya lebih baik daripada Mahasiswa yang memiliki motivasi belajar sedang, dan rendah pada kelas eksperimen yang diajar dengan model *Problem Based Learning* dan model *jigsaw*. [5] Pembelajaran dengan model Elektronik *Problem Based Learning* dan *Project Based Learning* dapat membantu Mahasiswa untuk mengembangkan ketrampilan berpikir dan memotivasi belajar.

Dalam kegiatan belajar, motivasi belajar berwujud sebagai daya penggerak Mahasiswa, sikap, dan perilaku dalam mengusahakan kemajuan dalam belajar dan mengejar prestasi yang optimal. Mahasiswa yang memiliki motivasi belajar tinggi memiliki keinginan untuk sukses yang berasal dari dalam diri sendiri. Mahasiswa akan bekerja keras baik dalam situasi bersaing dengan orang lain atau dalam keadaan bekerja sendiri.

[17] Pembelajaran dengan model Elektronik *Problem Based Learning* menantang kemampuan Mahasiswa serta memberikan kepuasan untuk menemukan pengetahuan baru bagi Mahasiswa, meningkatkan motivasi dan aktivitas pembelajaran, membantu Mahasiswa dalam mentransfer pengetahuan untuk memahami masalah dunia nyata, membantu Mahasiswa untuk mengembangkan pengetahuan barunya dan bertanggung jawab dalam pembelajaran yang mereka lakukan. [36]

Elektronik *Problem Based Learning* dapat mendorong Mahasiswa untuk [25] melakukan evaluasi sendiri baik terhadap hasil maupun proses belajar, mengembangkan kemampuan Mahasiswa untuk berpikir kritis dan mengembangkan kemampuan mereka untuk menyesuaikan dengan pengetahuan baru, memberikan kesempatan bagi Mahasiswa untuk mengaplikasikan pengetahuan yang mereka miliki dalam dunia nyata, memudahkan Mahasiswa dalam menguasai konsep-konsep yang dipelajari guna memecahkan masalah dunia nyata. [60]

Hasil penelitian ini sesuai dengan hasil [9] penelitian [20] bahwa pembelajaran dengan *problem based learning* untuk Mahasiswa yang memiliki motivasi belajar tinggi mendapatkan prestasi belajar yang lebih baik dibandingkan

Mahasiswa yang memiliki motivasi belajar rendah. Penelitian [21] yang menyatakan bahwa motivasi belajar secara signifikan merupakan variabel mediator yang memperkuat pengaruh dari efektivitas mengajar dan sarana prasarana pendidikan terhadap hasil belajar akuntansi pada Mahasiswa IPS kelas X SMA Negeri se kota Ponorogo.

Penelitian ini menunjukkan bahwa Mahasiswa yang memiliki motivasi belajar tinggi, sedang, dan rendah memiliki hasil belajar yang berbeda. Hal tersebut menunjukkan bahwa terdapat interaksi dalam penggunaan model pembelajaran dengan motivasi belajar dalam meningkatkan hasil belajar Mahasiswa. Model pembelajaran mempengaruhi hasil belajar Mahasiswa, motivasi belajar mempengaruhi hasil belajar Mahasiswa, serta model pembelajaran dan motivasi belajar secara bersama-sama mempengaruhi hasil belajar Mahasiswa.

Hasil belajar Mahasiswa tidak hanya dipengaruhi oleh model pembelajaran saja atau oleh motivasi belajar saja, namun kedua-duanya sangat mempengaruhi hasil belajar secara bersama-sama. Model pembelajaran yang inovatif dapat efektif dilaksanakan bila Mahasiswa juga memiliki gairah dan dorongan untuk mengikuti semua proses pembelajaran, sehingga dosen memberikan pembelajaran harus selalu memotivasi Mahasiswa untuk belajar. Hal tersebut sesuai dengan pendapat [22] yang menyatakan bahwa motivasi dan metode modeling berimplikasi terhadap prestasi belajar Mahasiswa. Penelitian lain yang sejalan adalah penelitian [20] yang menyatakan bahwa ada interaksi antara model pembelajaran (*Problem Based Learning dan konvensional*) dan motivasi belajar Mahasiswa.

Hasil penelitian, menggambarkan bahwa kedua Model Pembelajaran E-PBL dan PjBL mampu meningkatkan motivasi belajar Mahasiswa. Dengan penggunaan Model Pembelajaran yang tepat, Mahasiswa dapat mengembangkan keterampilan berpikirnya. Model Pembelajaran seperti E-PBL dan PjBL memberikan keleluasaan kepada Mahasiswa untuk mengolah semua pengetahuan yang dimiliki dan mencari pengetahuan baru yang diperlukan sehingga terbentuklah pengetahuan baru yang dibentuk oleh Mahasiswa sendiri akibat dari proses saling menghubungkan pengetahuan yang lama dan yang baru serta menjelaskan keterkaitan antara hubungan tersebut.

Sejalan dengan penelitian yang dilakukan [23] mengatakan bahwa Model E-PBL efektif terhadap peningkatan motivasi belajar mahasiswa berdasarkan hal tersebut pembelajaran E-PBL memberikan ruang kepada mahasiswa untuk berinteraksi dan menekankan pada keaktifan mahasiswa dengan keaktifan kerja sama atau motivasi belajar mahasiswa dalam menerima perkuliahan. Hal ini terlihat dari kemampuan mahasiswa dalam belajar ketika menggunakan model E-PBL.

Berdasarkan analisis data *N-gain* terlihat bahwa *gain* kelas E-PBL lebih tinggi jika dibandingkan dengan kelas PjBL, walaupun sama-sama berada pada kriteria sedang. Hal ini disebabkan karena dengan pembelajaran E-PBL Mahasiswa mampu mengintegrasikan pengetahuan dan keterampilan secara simultan dan mengaplikasikan dalam konteks nyata dan relevan. Artinya, apa yang mereka lakukan sesuai dengan keadaan nyata bukan lagi teoritis sehingga



masalah dalam aplikasi suatu konsep atau teori mereka akan temukan sekaligus selama pembelajaran berlangsung. Oleh karena itu, pembelajaran dalam model E-PBL berlangsung secara otentik.

Menurut pengamatan peneliti, hal lain yang menyebabkan perbedaan motivasi belajar Mahasiswa antara kedua kelas tersebut ialah dengan model E-PBL proses pembelajaran terbagi menjadi dua bagian pembelajaran yaitu didalam kelas dan dilakukan secara mandiri oleh Mahasiswa di luar kelas. Pembelajaran didalam kelas berlangsung dengan diisi oleh kegiatan diskusi mengenai masalah yang akan dikerjakan Mahasiswa beserta kajian literatur yang memanfaatkan kecanggihan teknologi saat ini, seperti internet. Berdasar hasil observasi, pembelajaran didalam kelas berlangsung baik. Mahasiswa secara intens mengajukan berbagai pertanyaan kepada dosen yang berperan sebagai fasilitator.

Pembelajaran diluar kelas dilakukan oleh Mahasiswa secara mandiri. Mahasiswa memecahkan masalah dengan penuh tanggungjawab dan tumbuh kreativitas untuk menyelesaikan masalah. Itu terbukti ketika dilaksanakan presentasi mengenai hasil pemecahan masalah, walaupun tidak semua Mahasiswa berhasil memecahkan masalah. Selain itu, Mahasiswa juga menemukan berbagai permasalahan mengenai kasus yang mereka kerjakan yang akan membuat mereka berusaha memecahkan permasalahan dan solusi yang mereka temukan dapat bermanfaat jika mereka mengalami masalah yang sama atau sedikit berbeda. Tentu dalam memecahkan sebuah masalah dan pertanyaan maka secara tidak langsung mahasiswa telah dituntut untuk senantiasa berpikir kritis.

Kendala utama dalam menerapkan metode E-PBL dan PjBL ini adalah pengalokasian waktu, karena model ini menuntut dan melibatkan mahasiswa sejak awal pembelajaran yaitu dimulai dari tahap perencanaan hingga akhir pembelajaran sehingga membutuhkan waktu yang relatif lebih banyak. Selain itu, dalam menerapkan model E-PBL dan PjBL dosen harus menyesuaikan dengan materi yang akan dipelajari dan hal lainnya menggunakan model yang bervariasi artinya tidak menggunakan model yang sama secara terus menerus dalam jangka waktu yang sama agar tidak terjadi kejenuhan dalam proses perkuliahan.

Terlepas dari semua kendala dan kelemahan di atas, pada dasarnya model E-PBL dan PjBL merupakan model pembelajaran yang dapat memperbaiki perolehan hasil belajar, intensi, keterampilan interpersonal, dan kemampuan berpikir yang lebih baik. Oleh karena itu, model pembelajaran ini dapat dijadikan alternatif model pembelajaran dalam meningkatkan motivasi belajar Mahasiswa.

## SIMPULAN DAN SARAN

### SIMPULAN

Berdasarkan hasil penelitian dan analisis data, peneliti dapat simpulkan beberapa hal sebagai berikut :

1. Terdapat perbedaan motivasi belajar mahasiswa pada pengukuran akhir (*posttest*) antara kelas eksperimen yang menggunakan model E-PBL dengan kelas kontrol yang menggunakan model PjBL.
2. Terdapat perbedaan peningkatan (*gain*) motivasi belajar mahasiswa antara kelas eksperimen yang menggunakan model E-PBL dengan kelas kontrol yang menggunakan model PjBL



## SARAN

1. Dalam mengimplementasikan model pembelajaran E-PBL dan model PjBL perlu di perhatikan kesesuaian materi ajar, ketersediaan sarana dan prasarana, serta alokasi waktu secara seksama.
2. Dosen diharapkan menggunakan model E-PBL dan PjBL pada mata kuliah kewirausahaan ataupun mata kuliah lainnya sebagai variasi dalam proses pembelajaran. Agar menjadikan Mahasiswa termotivasi dan pembelajaran dapat bermakna sehingga Mahasiswa tidak lagi jenuh dalam mengikuti proses perkuliahan dikampus.
3. Dalam model E-PBL dan PjBL, dosen berperan penting dalam pelaksanaan proses pembelajaran untuk itu dibutuhkan kreativitas dan pengelolaan kelas yang baik. Disini peran dosen sebagai fasilitator harus mengatur jalannya proses pembelajaran sesuai dengan tahapan dari setiap langkah model yang dilaksanakan oleh Mahasiswa. Sehingga pedoman pembuatan langkah-langkah pembelajaran perlu dipersiapkan secara cermat.

## DAFTAR PUSTAKA

- [1]. Gd. Gunantara, dkk. (2014). *Penerapan Model Pembelajaran Problem Based Learning Untuk Meningkatkan Kemampuan Pemecahan Masalah Matematika Siswa Kelas V*. Jurnal PGSD. Volume 2, nomor 1 tahun 2014.
- [2]. Amir, M.( 2009). *Inovasi Pendidikan Melalui Problem Based Learning*. Jakarta: Kencana
- [3]. Rusman, (2013). *Model-model Pembelajaran*. Jakarta: RajaGrafindo Persada.
- [4]. Eggen, P. & Kauchack, D. 2012. *Strategies For Teachers: Teaching Content And Thinking Skills*. Boston: Pearson Education
- [5]. Sockalingam, N. & Henk, G. S. 2011. *Characteristics of problems for problem-based learning: The students' perspective*. *Interdisciplinary Journal of Problembased Learning*. 5(1). <http://docs.lib.purdue.edu/cgi/viewcontent.cgi?article=1135&context=ijpbl&sei-redir=1&referer=http%3A%2F%2Fwww.google.co.id>.
- [6]. Chen, C. H. & Chia, Y. C. 2012. *Instructional Approaches On Science Performance, Attitude And Inquiry Ability In A Computer-Suported Collaborative Learning Environment*. *The Turkish Online Journal of Educational Technology*. 11(1). Tersedia pada <http://www.tojet.net/articles/v11i1/11110.pdf>.
- [7]. Silver, C. E. H. & Howard S. B. 2006. *Goals and strategies of a Problem Based Learning Facilitator*. *Interdisciplinary Journal of Problembased Learning*. 1(1). Tersedia pada <http://docs.lib.purdue.edu/cgi/viewcontent.cgi?article=1004&context=ijpbl&sei-redir=1&referer=http%3A%2F%2Fwww.google.co.id>.
- [8]. Penny, K. I. 2011. *Factors that influence student e-learning participation in a UK Higher Education Institution*. *Interdisciplinary Journal of ELearning and Learning Objects*. 7(1):81
- [9]. Rusman., Kurniawan, D., & Riyana, C.2011. *Pembelajaran Berbasis Teknologi Informasi dan Komunikasi: Mengembangkan profesionalitas Guru*. Jakarta: Rajawali Pers.

- [10]. Rosyidatul, dkk. (2012). *Penerapan Model Project Based Learning Dan Kooperatif Untuk Membangun Empat Pilar Pembelajaran Siswa SMP*. UPEJ. Volume 1, No 1 tahun 2012.
- [11]. Muh, Rais.( 2010). *Model Project Based-learning Sebagai Upaya Meningkatkan Prestasi Akademik Mahasiswa. Jurnal Pendidikan dan Pengajaran, Jilid 43, Nomor 3, oktober 2010*.
- [12]. Sutirman. (2013). *Media dan Model-Model Pembelajaran Inovatif*. Yogyakarta: Graha Ilmu
- [13]. Hamdu, G. & Agustina., L. 2011. *Pengaruh Motivasi Belajar Siswa Terhadap Prestasi Belajar IPA di Sekolah Dasar. Jurnal Penelitian Pendidikan*. 12(1): 90-96. Tersedia pada [http://jurnal.upi.edu/file/8-Ghullam\\_Hamdu1.pdf](http://jurnal.upi.edu/file/8-Ghullam_Hamdu1.pdf).
- [14]. Ali, R., Akhter, A., Shahzad, S., Sultana, N., & Ramzan, M. 2011. *The Impact Of Motivation On Students ' Academic Achievement In Mathematics In Problem Based Learning Environment. International Journal Of Academic Research*. 3(1): 306-309. Tersedia pada [http://www.ijar.com/v3n1/IJAR\\_ali.pdf](http://www.ijar.com/v3n1/IJAR_ali.pdf).
- [15]. Santyasa, I W. 2011. *Pembelajaran Inovatif. Buku Ajar*. Singaraja: Universitas Pendidikan Ganesha.
- [16]. Ashtian, M. J., Nomanof, M., & Bigham, B. S. 2012. *Computer As Mathematics Facilitator In Problem Based Learning. Journal Of American Science*. 8(9): 436-441. Tersedia pada [http://www.jofamericanscience.org/journals/amsci/am0809/061\\_10553am0809\\_436\\_441.pdf](http://www.jofamericanscience.org/journals/amsci/am0809/061_10553am0809_436_441.pdf).
- [17]. Huang, K. & Wang, T. 2012. *Applying Problem-Based Learning (PBL) In University English Translation Classes. The Journal of International Management Studies*. 7(1): 121-127. Tersedia pada <http://www.jimsjournal.org/13%20Tzu-Pu%20Wang.pdf>.
- [18]. Russeffendi , E.T.( 2005). *Dasar-dasar Penelitian Pendidikan Bidang Non Eksakta Lainnya*, Bandung: Tarsito.
- [19]. Nusyamsu, 2013. *Efektifitas Penerapan pembelajaran Problem Based Learning (PBL) dan Jigsaw Terhadap Hasil Belajar Ditinjau dari Motivasi*. Tesis Tidak Diterbitkan. Malang: Universitas Negeri Malang.
- [20]. Sumarni, 2011. *Pengaruh Penerapan Model Pembelajaran Problem Based Learning Terhadap Prestasi Belajar Fisika Ditinjau Dari Motivasi Pada Siswa Kelas X SMK N 3 Boyolangu Tulungagung*. Tesis Tidak Diterbitkan. Malang: Universitas Negeri Malang.
- [21]. Setiyawan, Budhi. 2013. *Pengaruh Efektifitas Mengajar dan Sarana Prasarana Pendidikan Terhadap Hasil Belajar Akuntansi Yang Dimediasi Motivasi Belajar*. Tesis Tidak Diterbitkan: Universitas Negeri Malang
- [22]. Trianto, 2007. *Model Pembelajaran Terpadu Dalam Teori dan Praktek*. Jakarta: Prestasi Pustaka Publisher.
- [23]. Siarni Dianti, 2017. *Efektifitas Pembelajaran PBL Terhadap Peningkatan Motivasi Belajar Matematika Siswa Kelas X Di MAN Dasan Tapan Gerung Lombok Barat Tahun Pelajaran 2016/2017*. Universitas Islam Negeri Mataram.

# PERBANDINGAN EFEKTIFITAS PENERAPAN MODEL ELEKTRONIK PROBLEM BASED LEARNING DAN PROJECK BASED LEARNING TERHADAP MOTIVASI BELAJAR MAHASISWA

## ORIGINALITY REPORT

24%

SIMILARITY INDEX

20%

INTERNET SOURCES

17%

PUBLICATIONS

8%

STUDENT PAPERS

## PRIMARY SOURCES

1	<a href="https://dspace.uii.ac.id">dspace.uii.ac.id</a> Internet Source	1 %
2	<a href="https://eprints.unm.ac.id">eprints.unm.ac.id</a> Internet Source	<1 %
3	Submitted to Universitas Islam Bandung Student Paper	<1 %
4	<a href="http://akucintakedokteran.blogspot.com">akucintakedokteran.blogspot.com</a> Internet Source	<1 %
5	<a href="http://www.informasiguru.com">www.informasiguru.com</a> Internet Source	<1 %
6	Submitted to CSU, Long Beach Student Paper	<1 %
7	Yulia Nur Ekawati, Noeris Meiristiani, Anin Eka Sulistyawati. "Penerapan Model Pembelajaran "Project-Based Learning" (PBL) pada Pengajaran Listening", Cakrawala: Jurnal Pendidikan, 2018 Publication	<1 %

8	<a href="http://eprints.perbanas.ac.id">eprints.perbanas.ac.id</a> Internet Source	<1 %
9	Submitted to King Abdulaziz University Student Paper	<1 %
10	<a href="http://repository.iainpurwokerto.ac.id">repository.iainpurwokerto.ac.id</a> Internet Source	<1 %
11	<a href="http://repository.unp.ac.id">repository.unp.ac.id</a> Internet Source	<1 %
12	<a href="http://repository.usu.ac.id">repository.usu.ac.id</a> Internet Source	<1 %
13	Ade Onny Siagian. "Hasil Belajar Pada Mahasiswa Pendidikan Olahraga Dan Kesehatan: Study Korelasional antara Persepsi, Sikap Mahasiswa Dan Motivasi Belajar", INSPIREE: Indonesian Sport Innovation Review, 2021 Publication	<1 %
14	<a href="http://ejournal.undiksha.ac.id">ejournal.undiksha.ac.id</a> Internet Source	<1 %
15	<a href="http://repository.uinjkt.ac.id">repository.uinjkt.ac.id</a> Internet Source	<1 %
16	<a href="http://dhauqularabyweb.wordpress.com">dhauqularabyweb.wordpress.com</a> Internet Source	<1 %
17	<a href="http://e-journal.unipma.ac.id">e-journal.unipma.ac.id</a> Internet Source	<1 %

18	<a href="https://repository.uinib.ac.id">repository.uinib.ac.id</a> Internet Source	<1 %
19	I Putu Edi Sutrisna. "MODEL PEMBELAJARAN INOVATIF BERBASIS FLIPPED CLASSROOM DALAM PENGAJARAN ENGLISH GRAMMAR", Padma Sari: Jurnal Ilmu Pendidikan, 2022 Publication	<1 %
20	<a href="http://acikerisim.firat.edu.tr">acikerisim.firat.edu.tr</a> Internet Source	<1 %
21	<a href="http://digilib.uin-suka.ac.id">digilib.uin-suka.ac.id</a> Internet Source	<1 %
22	<a href="http://journal.staidk.ac.id">journal.staidk.ac.id</a> Internet Source	<1 %
23	<a href="http://staffnew.uny.ac.id">staffnew.uny.ac.id</a> Internet Source	<1 %
24	Submitted to Fakultas Ekonomi Universitas Indonesia Student Paper	<1 %
25	Submitted to IAIN Padangsidimpuan Student Paper	<1 %
26	SYAIFAR ZUN SALWA, AKROM AKROM. "PENGARUH LATIHAN CIRCUIT TRAINING TERHADAP LARI SPRINT 100 METER", Ibtida'i : Jurnal Kependidikan Dasar, 2020 Publication	<1 %



27

Submitted to Sultan Agung Islamic University

Student Paper

&lt;1 %

28

ejournal.unma.ac.id

Internet Source

&lt;1 %

29

es.scribd.com

Internet Source

&lt;1 %

30

journal.umpo.ac.id

Internet Source

&lt;1 %

31

jurnalmahasiswa.unesa.ac.id

Internet Source

&lt;1 %

32

Aswar Anas, Nilam Permatasari Munir.  
"PENERAPAN MEDIA E-LEARNING BERBASIS  
PROYEK TERHADAP KEMANDIRIAN BELAJAR  
DAN PEMAHAMAN KONSEP MAHASISWA  
UNIVERSITAS COKROAMINOTO PALOPO",  
Pedagogy: Jurnal Pendidikan Matematika,  
2020

Publication

&lt;1 %

33

Bayu Hatmokomukti Wiyono, Widodo Budhi.  
"PENGARUH METODE PEMBELAJARAN CTL  
TERHADAP HASIL BELAJAR IPA SISWA KELAS  
VIII DITINJAU DARI KEMAMPUAN  
BERKOMUNIKASI", Natural: Jurnal Ilmiah  
Pendidikan IPA, 2018

Publication

&lt;1 %

- 34 [Firosalia Kristin, Tritjahjo Danny Soesilo, Setyorini Setyorini. "Pengaruh Penerapan Model Pembelajaran terhadap Kemandirian Belajar Siswa SD pada Masa Pandemi Covid-19", Jurnal Basicedu, 2022](#) Publication  $<1\%$
- 
- 35 [Imam Abdul Syukur, Muhardjito --, Markus Diantoro. "Pengaruh Model Pembelajaran Teams Games Tournament Termodifikasi Berbasis Outbound terhadap Prestasi Belajar Fisika Ditinjau dari Motivasi Belajar", Jurnal Pendidikan dan Kebudayaan, 2014](#) Publication  $<1\%$
- 
- 36 [Submitted to Universitas Muria Kudus](#) Student Paper  $<1\%$
- 
- 37 [ejournal.umm.ac.id](http://ejournal.umm.ac.id) Internet Source  $<1\%$
- 
- 38 [ninakurnianingsih1990.blogspot.com](http://ninakurnianingsih1990.blogspot.com) Internet Source  $<1\%$
- 
- 39 [repo-dosen.ulm.ac.id](http://repo-dosen.ulm.ac.id) Internet Source  $<1\%$
- 
- 40 [Submitted to Agoura High School](#) Student Paper  $<1\%$
- 
- 41 [Dian Vitayana, Yusuf Kendek, Fihrin Fihrin. "PENINGKATAN HASIL BELAJAR DENGAN MODEL PEMBELAJARAN INKUIRI TERBIMBING](#)  $<1\%$

PADA SISWA KELAS XI SMA NEGERI 1  
DAMPELAS", JPFT (Jurnal Pendidikan Fisika  
Tadulako Online), 2015

Publication

---

42

Elma Lusiana Arafani, Elin Herlina, Luvy  
Sylviana Zanthly. "Peningkatan Kemampuan  
Memecahkan Masalah Matematik Siswa SMP  
Dengan Pendekatan Kontekstual", Jurnal  
Cendekia : Jurnal Pendidikan Matematika,  
2019

Publication

---

<1 %

43

M. Agung Setiawan. "PENGARUH MODEL  
PEMBELAJARAN PROBLEM BASED LEARNING  
DIPADU STUDENT FACILITATOR AND  
EXPLAINING TERHADAP KEMAMPUAN  
BERPIKIR KRITIS SISWA KELAS X SMAN 6  
KEDIRI PADA POKOK BAHASAN FUNGI", Florea  
: Jurnal Biologi dan Pembelajarannya, 2017

Publication

---

<1 %

44

Rahmi Susanti, Martini Martini, Agustina Wati,  
Jihan Dinda Salsabilla. "UJI KELAYAKAN  
INSTRUMEN UNTUK PENGUKURAN  
HUBUNGAN MOTIVASI BELAJAR DAN  
DUKUNGAN KELUARGA DENGAN  
PRODUKTIVITAS MAHASISWA DALAM  
MELAKSANAKAN PENGALAMAN BELAJAR  
LAPANGAN PADA MASA PANDEMI", Jurnal  
Ilmu Kesehatan, 2021

Publication

---

<1 %

45 Risnawiyati Octavia. "Pengaruh Penerapan Model Pembelajaran Kooperatif Tipe STAD untuk Meningkatkan Motivasi Belajar dan Hasil Belajar Pecahan Matematika Kelas IV SD", Jurnal Basicedu, 2022  
Publication <1 %

---

46 Yeti Nur Setyowati. "Pengaruh Penggunaan Metode SQ3R dan Motivasi Belajar terhadap Kemampuan Memahami Bacaan Siswa Kelas IV Madrasah Ibtidaiyah Se-Kecamatan Sawahan", Linguista: Jurnal Ilmiah Bahasa, Sastra, dan Pembelajarannya, 2019  
Publication <1 %

---

47 docobook.com  
Internet Source <1 %

---

48 e-journal.hamzanwadi.ac.id  
Internet Source <1 %

---

49 garuda.ristekbrin.go.id  
Internet Source <1 %

---

50 journal.stkipsingkawang.ac.id  
Internet Source <1 %

---

51 mahasiswa.mipastkipllg.com  
Internet Source <1 %

---

52 semnasbioedu.stkip-pgri-sumbar.ac.id  
Internet Source <1 %

---

53 Titik Indrawati. "Perbedaan minat belajar bimbingan dan konseling ditinjau dari metode pembelajaran student team achievement division", *Counsellia: Jurnal Bimbingan dan Konseling*, 2018  
Publication <1 %

---

54 [repository.upi.edu](https://repository.upi.edu)  
Internet Source <1 %

---

55 [zadoco.site](https://zadoco.site)  
Internet Source <1 %

---

56 Mustika Mustika, Suhar Suhar, La Ndia La Ndia. "PENGARUH MODEL PEMBELAJARAN KOOPERATIF TIPE NUMBER HEADS TOGETHER TERHADAP HASIL BELAJAR MATEMATIKA SISWA KELAS VIII SMP NEGERI 2 TONGKUNO", *Jurnal Penelitian Pendidikan Matematika*, 2019  
Publication <1 %

---

57 Sandha Soemantri. "PBL dengan pendekatan realistic mathematic meningkatkan nilai karakter siswa berkebutuhan khusus", *Math Didactic: Jurnal Pendidikan Matematika*, 2019  
Publication <1 %

---

58 [a-research.upi.edu](https://a-research.upi.edu)  
Internet Source <1 %

---

59 [docplayer.info](https://docplayer.info)  
Internet Source <1 %

---



60	<a href="http://jppipa.unram.ac.id">jppipa.unram.ac.id</a> Internet Source	<1 %
61	<a href="http://jurnal.untad.ac.id">jurnal.untad.ac.id</a> Internet Source	<1 %
62	<a href="http://marehadellarosa.blogspot.com">marehadellarosa.blogspot.com</a> Internet Source	<1 %
63	<a href="http://ojs.uho.ac.id">ojs.uho.ac.id</a> Internet Source	<1 %
64	<a href="http://psb-smn6malang.sch.id">psb-smn6malang.sch.id</a> Internet Source	<1 %
65	<a href="http://repo.iain-tulungagung.ac.id">repo.iain-tulungagung.ac.id</a> Internet Source	<1 %
66	<a href="http://repository.ung.ac.id">repository.ung.ac.id</a> Internet Source	<1 %
67	<a href="http://safetypurpose.wordpress.com">safetypurpose.wordpress.com</a> Internet Source	<1 %
68	<a href="http://www.jurnal.unsyiah.ac.id">www.jurnal.unsyiah.ac.id</a> Internet Source	<1 %
69	Hidayati Azkiya, Romi Isnandab. "PENGARUH MODEL PEMBELAJARAN DISCOVERY LEARNING TERHADAP KETERAMPILAN MENULIS TEKS EKSPLANASI SISWA KELAS VII MTsN DURIAN TARUNG PADANG", BAHASTRA, 2019 Publication	<1 %

70	Sri Muslimatul Husna, Lodiana Siahaan, Ulfah Saniyyah, Aldi Muhamat Kurniawan. "Analisis Perbedaan Motivasi Belajar Siswa Kelas XI IPA 1 dan XI IPA 2 di MAN 1 Merangin", JURNAL PENDIDIKAN MIPA, 2021 Publication	<1 %
71	Submitted to Universitas Terbuka Student Paper	<1 %
72	de.scribd.com Internet Source	<1 %
73	ejournal.uigm.ac.id Internet Source	<1 %
74	idtesis.com Internet Source	<1 %
75	journal.umg.ac.id Internet Source	<1 %
76	jurnal.fkip.uns.ac.id Internet Source	<1 %
77	jurnal.yudharta.ac.id Internet Source	<1 %
78	literasidigital.com Internet Source	<1 %
79	pedoman.ddp.esaunggul.ac.id Internet Source	<1 %

- |    |   |      |
|----|---|------|
| 80 | <a href="https://rees2009.pbworks.com">rees2009.pbworks.com</a><br>Internet Source  | <1 % |
| 81 | <a href="https://repository.unika.ac.id">repository.unika.ac.id</a><br>Internet Source  | <1 % |
| 82 | <a href="https://repository.ut.ac.id">repository.ut.ac.id</a><br>Internet Source  | <1 % |
| 83 | <a href="https://text-id.123dok.com">text-id.123dok.com</a><br>Internet Source  | <1 % |
| 84 | <a href="http://www.dspace.uce.edu.ec">www.dspace.uce.edu.ec</a><br>Internet Source   | <1 % |
| 85 | Afni Nirwana, Insih Wilujeng. "PENGARUH PEMBELAJARAN IPA MODEL PROBLEM BASED LEARNING BERBANTUAN DIAGRAM VEE TERHADAP KEMAMPUAN BERPIKIR KRITIS PESERTA DIDIK SMP", Physics and Science Education Journal (PSEJ), 2021<br>Publication | <1 % |
| 86 | Arie Widya Murni, Fajar Nur Yasin. "Pengembangan Lembar Kerja Peserta Didik (LKPD) Berbasis Proyek pada Materi Siklus Air Kelas V Sekolah Dasar", Jurnal Basicedu, 2021<br>Publication  | <1 % |
| 87 | <a href="https://www.slideshare.net">www.slideshare.net</a><br>Internet Source  | <1 % |
| 88 | Gilang Ramadan. "Pengaruh Metode Pembelajaran Dan Motivasi Belajar Terhadap   | <1 % |

## Hasil Belajar Passing Sepakbola", JUARA : Jurnal Olahraga, 2017

Publication

---

89

Meti Herlina, Isti Yesti Rahayu, Diningsih Wiksyia. "PENGARUH MODEL PEMBELAJARAN GROUP INVESTIGATION (GI) TERHADAP BERPIKIR KRITIS DAN KETERAMPILAN SOSIAL SISWA DALAM PEMBELAJARAN IPA BIOLOGI KELAS X SMAN 2 ARGAMAKMUR", Diklabio: Jurnal Pendidikan dan Pembelajaran Biologi, 2019

Publication

---

90

Mika Dwi Permata, Irwan Koto, Indra Sakti. "Pengaruh Model Project Based Learning terhadap Minat Belajar Fisika dan Kemampuan Berpikir Kritis Siswa SMA Negeri 1 Kota Bengkulu", Jurnal Kumbaran Fisika, 2019

Publication

---

91

Mitrayani Mitrayani, Saleh Hidayat, Naintyn Novitasari. "PENGARUH MODEL PEMBELAJARAN LEARNING CYCLE 7E TERHADAP HASIL BELAJAR SISWA PADA MATERI KEANEKARAGAMAN HAYATI KELAS X MIA DI SMA NEGERI 10 PALEMBANG", BIOEDUKASI (Jurnal Pendidikan Biologi), 2018

Publication

---

<1 %

<1 %

<1 %

92

Supyan Sori. "Pengaruh Model Pembelajaran Berbasis Masalah terhadap Kemampuan Menulis Karangan Argumentasi Siswa Kelas IX SMP Muhammadiyah 1 Kota Tangerang", Silampari Bisa: Jurnal Penelitian Pendidikan Bahasa Indonesia, Daerah, dan Asing, 2021

Publication

&lt;1 %

93

Syamsur Ramdhan Firdaus. "PENGARUH TEKNIK TALKING CHIPS UNTUK MENINGKATKAN KEMAMPUAN BERBICARA DALAM DISKUSI SISWA KELAS VIII SMP NEGERI 1 MALEBER", JALADRI : Jurnal Ilmiah Program Studi Bahasa Sunda, 2020

Publication

&lt;1 %

94

Wening Suryandari, Gigit Mujiyanto, Laili Ivana. "Peningkatan keterampilan mengonstruksi Teks Negosiasi melalui model Problem Based Learning pada Peserta Didik Kelas X MIPA 2 SMA Negeri 7 Malang", BAHASTRA, 2019

Publication

&lt;1 %

95

[portalgaruda.ilkom.unsri.ac.id](http://portalgaruda.ilkom.unsri.ac.id)

Internet Source

&lt;1 %

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography On